
主管:中华人民共和国环境保护部 主办出版发行 :中国环境报社

2016年4月
星期二

农历丙申年三月初六
6756期

今日12版

国内统一刊号：CN11-0085
邮发代号：1-59
中国环境网：WWW.CENEWS.COM.CN12

CCC H I N A E N V I R O N M E N T N E W SH I N A E N V I R O N M E N T N E W SH I N A E N V I R O N M E N T N E W S

迅速调整思路和规划，把生态长江放在首位

湖北谋划长江经济带绿色发展
省委宣传部和环保厅已对环境污染和生态破坏问题开展暗访

本报见习记者张平 记
者崔万杰银川报道 宁 夏 回
族 自 治 区 主 席 刘 慧 日 前 在
首 府 银 川 市 绿 化 委 员 会 第
33 次全体（扩大）会议上要
求 ，要 用 城 市 生 态 环 境 质
量 的 改 善 提 高 人 民 生 活
质量。

据了解，此次会 议 是 对
初 步 定 于 明 年 下 半 年 在 银

川 市 举 办 的 第 九 届 中 国 花
卉 博 览 会 筹 备 工 作的动员
部署。

刘慧在会上强调，生态
建设，绿化为基。要以功成
不必在我，但必须从我开始
的精神，下大力气，把城市做
精做靓。要统筹好城市和乡
村绿化、生态林和经济林建
设、绿化美化和旅游观光三

篇文章，实现绿化的生态效
益、经济效益和社会效益相
统一。

刘慧要求，要把城市当
成自己的家一样来经营，坚
持精细化管理、精细化运作，
尽心尽力、尽职尽责，用精致
的 绿 化 和 景 观 为 城 市“ 代
言”，让城市更美丽、生活更
美好。

刘慧指出，要以第九届
中国花博会为契机，抓好黄
河沿岸湖泊湿地治理等重点
工程，努力完成城市生态环
境建设各项工作任务。用城
市生态环境改善的成效来提
高人民群众的生活质量，让
建设“美丽宁夏”“美丽银川”
的共识渗透到各行各业、千
家万户。

◆余桃晶 方芳

今年，湖北省人大常委会将审议《关于
推 进 长 江 经 济 带 生 态 保 护 的 决 定》（草
案）。日前，湖北省人大常委会召开推进长
江经济带生态保护座谈会，深入学习贯彻
习近平总书记在推动长江经济带发展座谈
会上的重要讲话精神，研究湖北贯彻落实
的意见和措施。

湖北省委书记、省人大常委会主任李
鸿忠在会上指出，一定要从战略和全局高
度，充分认识湖北在长江经济带建设、长江
生态保护中的使命和责任，切实把“坚持生
态优先、绿色发展，共抓大保护，不搞大开
发”这一战略定位贯彻落实好。

规划先行保护长江

长江 6300 公里，横贯湖北 1062 公里。
地处长江中游的湖北长江岸线资源全国第
一，在长江经济带建设、长江生态保护中处
于特殊位置。

1 月以来，湖北省委书记李鸿忠分别在
省委常委会议、全省地厅级主要领 导 干 部
专 题 研 讨 班 等 场 合 ，多 次 强 调 长 江 经 济
带 生 态 保 护 重 要 性 ，强 调 要 把 生 态 长 江
放在首位，坚定不移走生态优先、绿色发
展 之 路 ，深 入 统 筹 谋 划 湖 北 长 江 经 济 带
发展。

李鸿忠要求，要迅速调整发展思路和

湖北长江经济带发展规划，根据中央决策部
署，对产业发展规划、城镇发展规划、长江岸
线资源开发利用规划等进行对表调校，全面
充分体现以生态保护为前提、以绿色发展为
底色。

为贯彻落实中央及省委精神，今年初，
湖北迅速启动生态长江新的“1+5+N”系列
规划编制。“1”，一个总体规划，即《湖北长江
经济带生态保护和绿色发展规划》。“5”，即 5
个支撑性专项规划，包括长江经济带绿色生
态廊道、综合立体交通走廊、现代产业走廊、
绿色宜居城镇建设及文化建设。“N”，对已
经出台的规划，如湖泊、湿地、饮用水源地保
护等，按照新理念修改调整。

雷霆手段斩污除患

尽管拥有着丰富的长江水资源，千湖之
省湖北优于水亦忧于水的现实客观存在。
数据显示，2015 年，湖北省长江干流总体水
质为优，但部分支流、城市纳污水体不同程
度存在污染。

对于湖北长江经济带生态保护存在的
问题，李鸿忠要求，要坚持问题导向，立即采
取行动，以壮士断腕的决心、霹雳手段和雷
厉风行的作风，对破坏水生态环境、岸线管
理、河砂开采、城镇建设、产业项目等方面的
违法违规行为，坚决予以严厉打击，严肃追
责问责。

为此，全省各地各部门迅速开展行动：

3 月 1 日至 6 月 30 日，湖北省长江、汉
江流域进入禁渔期，禁渔时间由往年的 3
个月延长至 4个月。

3 月 10 日，湖北、湖南两省三市四县
的相关领导集中碰头，共商建立联合打击
非法采砂联勤联动机制。

3 月 18 日，湖北省交通厅、省水利厅、
省公安厅和长江航务管理局联合发布，将
按照省政府统一部署，对全省 477 个非法
码头进行全面治理。

3 月 24 日，武汉市启动沿江港口岸线
综合整治行动，针对辖区内非法采砂屡禁
不 绝 、非 法 码 头 沿 江 盘 踞 的 现 状 ，重 拳
出击。

3 月 20 日至 4 月 3 日，湖北省委宣传
部和省环保厅联合组成调查组，兵分五
路，对长江干流沿线的武汉、宜昌、荆州
等 8 个 地 市 ，开 展 了 长 江 流 域（湖 北 段）
沿 线 环 境 污 染 和 生 态 破 坏 问 题 暗 查 暗
访工作。

湖 北 省 副 省 长 曹 广 晶 表 示 ，下 一
步 ，湖 北 省 政 府 将 从 抓 规 划 龙 头 引 领 ，
抓保护水资源、治理水污染和维护水生
态，抓风险隐患排查，抓协调联动联治，
抓 考 核 执 纪 问 责 等 5 个 重 点 方 面 ，扎 实
推 进 湖 北 长 江 经 济 带 生 态 保 护 各 项
工作。

座谈会上，湖北省经信委主任欧阳万
坤提出，将从加快传统产业升级改造、推
动产业向中高端升级、推动“互联网+制造

业”发展、推动产业集聚促进产业集约集
群、发展循环经济和再制造、推进节能减排
等 6个方面推动长江经济带工业绿色发展。

湖北省环保厅厅长吕文艳表示，将强
力推进规划环评、生态保护红线的划定和
管控、长江流域水质监测与跨界断面考核、
长江流域环境法治、生态环保机制改革等 5
个方面的工作。

织密扎紧制度“笼子”

建 设 生 态 长 江 ，离 不 开 法 治 保 驾 护
航 。 李 鸿 忠 强 调 ，要 进 一 步 加 强 法 制 建
设，不断完善湖北长江生态保护的制度体
系，织密扎紧长江生态保护的制度“笼子”。

湖北省人大常委会副主任王玲指出，
在推进长江经济带生态保护中，尤其是要
建立生态保护法规制度体系，用法治来保
障生态建设。

湖 北 省 人 大 常 委 会 副 主 任 周 洪 宇 建
议：“要全面分析现行法律法规在长江流域
资源保护和生态建设的交叉点和空白点，
针对全流域资源保护和环境污染防治单独
立法，从法律层面建立流域生态环境保护
制度。”

据悉，今年，湖北省人大常委会将就推
进湖北长江经济带生态文明示范带建设、
岸线资源保护和利用、沿江绿色发展等重
大问题审议《关于推进湖北长江经济带生
态保护的决定》（草案）。

◆本报记者刘晓星

如今，走进泊头市寺门山镇韩集
村，宽敞的水泥路面，整治一新的工
厂，让人无法再与作坊成群、群烟四起

的过去联系在一起。
韩集巨变展现的是河北省沧州

市以刮骨疗毒、壮士断腕的勇气进
行环境治理的决心和举措。

2015 年 2 月 8 日，环境保护部
针对河北省沧州市存在的突出环境
问题，约谈了市政府主要负责人。
被约谈后，沧州市委、市政府痛定思
痛、深刻反思，把约谈作为重视审视
环保工作的醒脑剂，全面查找问题，
深刻剖析原因，以全面改善环境质
量为目标，以强力开展环境整治攻
坚行动为抓手，在经济社会发展保
持较高增长的态势下，推动全市环
境质量进一步改善，环保工作水平
进一步提高。

2015 年，沧州全市空气质量达
标天数 203 天，达标率 55.8%，同比
增加 59 天；重度污染及以上天数 24
天，同比减少 23 天；PM2.5 平均浓度

下 降 20.5% ，PM10 平 均 浓 度 下 降
12.3%，其余 4项污染因子均达标。

猛击一掌，环境意识提升，
党政齐抓共管

被环境保护部约谈，对于沧州来
说犹如被“猛击了一掌”。

沧州市市长王大虎在接受记者
采访时深有感触地说，被约谈后，沧
州市委、市政府深刻认识到，抓发展
绝不能以牺牲环境为代价，必须坚持
发展与保护并重，把环境保护作为重
中之重。

沧州市委书记商黎光、市长王大
虎 12 次主持召开市委常委会、市政
府常务会研究部署，市委、市政府先
后 21 次召开县（市、区）党政“一把
手”、分管负责同志会议，督导调度环
境问题整改，对环保工作逢会必讲，

强化生态意识和危机意识，以落实整
改为契机，铁腕治污，标本兼治，促进
环境质量的根本性改善。

商黎光、王大虎还联名致信各县
（市、区）党政主要负责同志，要求以
决战决胜的信心和决心，落实“党政
同责、一岗双责”，务求必胜，打好攻
坚战。同时，共同审定签批了《关于
对环境保护部约谈沧州市环境突出
问题落实整改的通知》和《环境突出
问题落实整改任务分 解》，以 市 委 、
市政府“两办”文件下发，对梳理归
纳 的 64 个 个 性 问 题 、6 类 共 性 问
题，逐项明确整改内容、整改要求、
整改时限、责任单位、责任人及市委、
市政府分管领导，以上率下压紧压实
整改责任，形成了党政齐抓共管的新
局面。
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整改问题 健全机制 落实责任

沧州环保整改治标也治本
编者按

为督促地方政府及其有
关部门切实履行环保责任，
2015 年，环境保护部先后约
谈了 20 多个城市的主要负
责同志。一年来，被约谈地
市进一步增强环境意识，深
刻反思问题，加大整改力度，
取得了成效。本报今日起特
推出“约谈城市‘回头看’整
改落实再发力”系列报道，以
供各地借鉴。

山东省济南市园林部门日前发布最新消息称，趵突泉水位已降至 27.47 米，处于 2003 年泉水
持续喷涌以来的最低水位。目前，济南市相关部门正以 30 余万立方米/日的水量进行补源，并首
次调用长江水补源。 本报记者王学鹏摄

宁夏自治区主席刘慧要求以花博会为契机抓好生态治理工程

改善城市环境 提高生活质量

“约谈城市‘回头看’整改落实再发力”系列报道之一

本报记者吕望舒北京报道 4 月 8
日，环境保护部召开直属机关妇工委
换届大会，环境保护部副部长李干杰
出席会议并讲话。

李干杰首先代表部党组对新当选
的部直属机关第二届妇女工作委员会
的全体委员表示祝贺 。 他 说 ，近 年
来，直属机关妇工委坚持服务大局、
服 务 妇 女 ，主 动 作 为 、扎 实 进 取 ，各
方面工作取得了扎实成效。新一届
妇工委要发扬好传统，认真贯彻落实
全国妇联十一届四次执委会精神，在
部党组的领导下，推动环境保护部妇
女工作再上新台阶。

李干杰指出，环保系统妇女组织
和妇女职工要深入学 习 习 近 平 总 书
记 系 列 重 要 讲 话 ，特 别 是 在 中 央 党
的群团工作会议和主持全球妇女峰
会上的重要讲话精神，着重把握“发
挥两个独特作用”“三个注重”“四点
主 张 ”的 重 要 指 示 ，积 极 参 与 、扎 实
开 展“ 两 学 一 做 ”学 习 教 育 ，从 自 己
做 起 、从 家 庭 做 起 、从 点 滴 做 起 ，为
改 善 生 态 环 境 、建 设 美 丽 中 国 发 挥
更大作用。

李 干 杰 表 示 ，广 大 妇 女 职 工 要
争 当 污 染 防 治 战 场 上 的“ 穆 桂 英 ”，
要充分发挥“半边天”的作用和女性
的 独 特 优 势 ，紧 紧 围 绕 改 善 环 境 质
量 这 个 核 心 ，在 本 职 岗 位 上 主 动 作
为、建功立业，彰显巾帼不让须眉的
精神风貌。要做和谐机关文化建设
的“解语花”，充分发挥天性亲和、柔
韧 、细 腻 的 优 势 ，营 造 互 相 关 爱 、坚
守 职 责 、精益求精的良好机关文化。
妇女组织要成为女职工信得过、靠得
住、离不开的“娘家人”，帮助女职工解
决日常工作学习生活中最关心、最直
接、最现实的问题，建立健全联系和服
务女职工的长效机制，多做雪中送炭
的实事，多做暖人心聚人心的好事，切
实提升广大妇女职工的生活幸福感和
工作成就感。
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